

“Los hombres se dividen en dos clases”, dice el escritor inglés Bernard Shaw: “los que se adaptan rápidamente al mundo y los hombres poco razonables que pretenden que el mundo se adapte a ellos. Por eso, todos los avances y los progresos de que goza actualmente la humanidad, se deben a los hombres poco razonables...”

Al pasado el plumerito de la chilenidad por ciertas secciones de mi desuelena biblioteca, que di con una sabrosa crónica de Benjamín Subercaseaux, que nos salió al paso con su título primaveral: “Apología del poncho”, ante la que nos devolvimos como piáculos sobre la rosa.

Concedímos un respiro de inactividad, por favor, que la chilenidad también es imposible. Pues ocurre que la mamá de nuestro Beaumanoir, y no sólo ella sino también la familia cimendante, integraba el coro de repudio a prenda tan nostria, cuando el atuendo, con su alta estatura, se apuntaba a salir vestido de poncho a las calles santiagoanas.

“Pero estás loco! ¿Cómo se te ocurre salir “así”? ¡La gente se ríe de ti; vienes como se ríen a mandibulas batientes; vienes como quedas los comentarios!”.

Esto fue la primera vez que salió con su manta. Suponemos que después se acostumbraría, aunque es muy expresivo de nuestra idiosincrasia lo que refiere el escritor. Por lo demás, él sabía que tenía buena figura, como otro escritor de plateados cabellos y erguida estampa, el portentoso Augusto D’Halmar, también usaba capa, al parecer, más perdurable que el ponchón por estar ligada a lo literario. La capa estameña de Augusto D’Halmar, con la que circulaba por las entonces más vistosas calles porteñas, era parte de su personalidad bastante vanidosa; le quedaba “a la prima” y aparece en sus evocaciones escritas.

Lo que Benjamín Subercaseaux pretendía con el uso del poncho nacional era más difícil, y por lo mismo, aunque sonara extravagante, una forma de

De Bernard Shaw al poncho chileno



Sara Vial

de ser, con toda seguridad, porque han oido hablar vagamente del “sweet corn” y porque saben que los norteamericanos lo comen. La elucha ya no la beben sino los “totos”. Y las mistelas son cosa de “sínticos”.

Agrega que nadie posee ya en casa “un lindo cacheo con adólores de plata, para haber en él en los grandes cumpleaños y ofrecerlo al huésped ilustre. Es el modo de pensar de los que se adaptan al mundo internacional, que, al cabo, es el mundo”.

¡Qué bien, no es cierto?

Y ultima luego, que como él se encuentra entre los personajes “poco razonables”, defiende estas enus chilenas que son dignas de conservarse.

Cuando escribió esta nota, se hallaba platicando un libro (o mejor un álbum fotográfico) con los últimos tipos de hombres y mujeres “que van quedando”, de una raza en vías de extinción y devenida a desaparecer.

Luego, entre lo que los chilenos “ignoramos”, nos dice que “la manta es una hermosa prenda de vestir, muy cómoda, abrigadora y nada plebeya, como que remonta a la vestimenta de la vieja Roma, y de la cual es un resto la casulla litúrgica de la Iglesia Católica”. Sella la frase afirmando: “La manta, también llamada poncho, es seguramente lo más venerable en antigüedad de todas las prendas de vestir que todavía está en uso”. “Recuerdo todavía la admiración que despertó en París, en mi último viaje, cuando me presenté por los bulevares del Burin Latino con mi buena manta aracana. “Es el traje nacional de mi país”, respondía, y los franceses la apreciaban como algo muy hermoso y original y de rebote, me apreciaban a mí” (!).

La manta chilena siempre será bella. Y qué bien ilustra nuestras visiones cuando mirando hacia la infancia venimos pasar bajo nuestra ventuna la pureza de carabineros a caballo, bajo la belleza de sus mantas de Castilla, en la ronda nocturna.

La Segunda, 25-60. 24-X-2004 P.8

De Bernard Shaw al pocho chileno [artículo] Sara Vial

Libros y documentos

AUTORÍA

Vial, Sara, 1927-2016

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

De Bernard Shaw al pocho chileno [artículo] Sara Vial. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa